

## Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles á las 6 de la tarde el vapor «Menorca.»  
Para Barcelona con escala en Alcedia todos los domingos á las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.»  
Para Ciudadela diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo.

## EL BIEN PUBLICO.

## Correos.—ENTRADAS.

De Palma los mártes por la mañana el vapor «Menorca.»  
De Barcelona y Alcedia los juéves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.»  
De Ciudadela diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Seccion de noticias.

## GUERRA DE ORIENTE.

Entre los telégramas rusos y turcos, se ha entablado una interesante polémica sobre el resultado de la batalla del 31 de agosto librada en Pélisat. Pretenden los primeros, que el choque quedó indeciso, mientras los segundos confirman y mantienen que obtuvieron una brillante victoria. El hecho de haber quedado al terminar la accion dueñas del campo las tropas de Osman-bajá, las cuales destruyeron las trincheras y fortificaciones que habian levantado los rusos y la retirada de las fuerzas avanzadas de estos últimos, son pruebas que no tienen vuelta de hoja. Como Osman-bajá jamás trató de salir de la defensiva y solo se propuso hacer un reconocimiento, naturalmente, que conseguido su objeto, aun mas allá de lo que se habia propuesto, se retiró á sus primitivas posiciones. No entraba en sus planes avance de ninguna especie. La situacion especial de Osman-bajá no le permite emprender operacion formal alguna, hasta ver el resultado de los movimientos de los ejércitos de Mehemet-Alí y Soliman-bajá especialmente. Un paso mal dado por el lado de Plewna, comprometeria de un modo fatal la brillante campaña que sostienen hasta ahora los turcos.

Hoy y ayer, ha reinado una calma completa en el teatro de la guerra, pero de un momento á otro esperamos grandes hechos por la parte de Djuna, pues Mehemet-Alí, segun telégrama recibido en la embajada turca de esta, debe continuar hoy la ofensiva, acabando de desalojar al enemigo de las posiciones que ocupa á lo largo del rio Lom.

Reina grande ansiedad acerca del negocio de Schipka. De Constantinopla anuncian, que la situacion de los rusos es desesperada, que Soliman ha conseguido subir los cañones de grueso calibre á las alturas que dominan el último fuerte (fuerte Nicolás) que conservan los moscovitas. Estos por el contrario aseguran, que con los refuerzos recibidos, con la abundancia de víveres y municiones de que disponen y con las fortificaciones nuevamente levantadas durante estos dias de descanso, la posicion que ocupan es inespugnable. Aquí opinamos que los defensores del desfiladero deben necesariamente sucumbir, despues del cambio de táctica de Soliman, quien se ha decidido por fin á envolverlos en lugar de atacarles de frente. Refuerzos para los rusos de Schipka no pueden llegar por ahora de ninguna parte. Parece, segun datos fidedignos, que el número de los que defienden la garganta de los Balkanes no llega ni á 10.000 combatientes.

Los 70.000 hombres de la Landwehr que moviliza Turquía van á ser divididos en tres secciones destinadas una á Varna, otra á Yeni-Saghra, quedando la tercera destinada á la capital.

Hoy hemos recibido periódicos de Constantinopla. El gobierno turco que no tiene motivo alguno de estar satisfecho de la política seguida por el Austria hasta hoy, ha dado sin embargo una prueba de deferencia y lealtad para con el mismo. En efecto, ha prohibido la publicacion del periódico griego «Momos», por haber este ridiculizado las medidas de movilizacion tomadas por el gabinete de Viena. Ha dado además un decreto; en el que declara, que la Puerta no tolerará en lo mas mínimo, que el poder

militar de una nacion amiga sea menospreciado y puesto en ridículo.

Se ha declarado el estado de sitio en todos los territorios comprendidos entre el monte Athos, el Jeni-Schebir hasta Dedeagatsch.

El número de espías búlgaros cogidos hasta hoy se eleva nada menos que á 2.800. Despues de destruida la sumaria y tenido lugar el consejo de guerra serán enviados una parte á Fezzan, otra á Trípoli y otra, por fin, á Berbería.

Creo que la Puerta los desterraria de buena gana á todos, pero en la imposibilidad de hacerlo con un millon y medio, se contenta con espatriar algunos miles. Estos infelices búlgaros pueden casi considerarse felices comparando su destino con el de los abchases y tcherkesses desterrados por los rusos á Siberia.

Noticias de Trebisonda del 24 del pasado anuncian que continúa la emigracion de los abchases. El número de los emigrantes se eleva á 40.000, casi la mitad de ellos cristianos. Las tropas que están en Suckum-Kaleh han recibido la orden de conservar la posesion de esta ciudad hasta que haya tenido efecto el embarque de todos los emigrantes.

Sobre lo que ha pasado con los griegos de la Thesalia anuncia un telégrama oficial que el Mustesariff y el comandante militar de Trikkela han manifestado al gobierno turco, que los insurrectos, despues de haber construido posiciones atrincheradas en Lighena y recibido refuerzos se preparaban á caer sobre las tropas turcas, con la idea de sorprenderlas y batirlas, pero que los soldados del sultan, lejos de esperar esta agresion, atacaron y tomaron al asalto los fortines y campamento atrincherado de los insurgentes griegos, mataron á gran número de ellos, salvándose los restantes, gracias á la prisa que se dieron en huir. Gran número de fusiles y cuatro carros de municiones cayeron en manos de los turcos.

El czar va á trasladarse á Fraestchi. Corre con insistencia el rumor de que los rusos tomarán cuarteles de invierno en Rumanía, con el objeto de reanudar la campaña en la primavera próxima. Otros rumores suponen que se formarán dos grandes campamentos de 100.000 hombres cada uno. La situacion de ellos dependerá del resultado definitivo de la campaña actual. Si las cosas van bien, uno de estos ejércitos se concentrará el triángulo Nikópolis-Sistowo-Biela, y el otro en Ploesti, guardando la orilla rumana del Danubio; si las cosas van mal, los puntos destinados son Ploesti y Kissenew. Parece que el cuartel general ruso está medio conformado á renunciar á la conservacion del desfiladero de Schipka. Esperamos que Europa no permitirá que la cuestion de Oriente quede en suspenso durante tantos meses. Esperamos que el Austria, cuya deplorable situacion industrial y financiera es debida al estado de cosas en el Danubio, procurará ya sea por medios diplomáticos, ya por la fuerza de las armas, poner término á un mal que le arruina de muerte.

Se confirma la noticia de que la guarnicion de Silistria está echando un puente sobre el Danubio. Se dice que los turcos tienen el proyecto de hacer una escursion á Rumanía con la idea de dar un disgusto á rusos y rumanos y sobre todo destruir los caminos de hierro, llevarse ó inutilizar é incendiar los depósitos de víveres y municiones que tienen los

rusos en la orilla rumana. Al mismo tiempo de pasar el rio una parte de la guarnicion de Silistria, lo efectuará tambien por la parte de Widdin una division de tropas regulares apoyadas por grandes secciones de caballería ligera y tcherkesses. No creo ni una palabra de esta proyectada aventura, aun cuando de ella hablan personas muy formales.

En cuanto á Sérvia, parece que está decidida á no entrar en accion, aun cuando están ya ultimados todos los preparativos «ad hoc», hasta despues de una victoria decidida de los rusos. Esperando esto, no han echado todavía el guante de desafío á la Puerta. Si es verdad que aguardan esta victoria, estemos tranquilos, que por este año los sérvios no tomarán parte en la guerra.

Los montenegrinos han conseguido establecer piezas de grueso calibre frente á Eiksic. De Sofia se han destacado fuerzas para ausiliar á los defensores de esta ciudad.—Teodoro Mora.

Viena 4 setiembre 1877.

«Crónica de Cataluña.»

## CARTA DE CASTELAR Á MME. THIERS.

A continuacion publicamos la elocuente carta que el señor Castelar ha dirigido á dicha señora, con el triste motivo del fallecimiento de su ilustre esposo: «Muy señora mia: El golpe con que ha probado la Providencia vuestro ánimo, aflige nuestro pecho con profundísima afliccion. Por el dolor que siente este amigo de sus últimos dias, se comprende el dolor que sentireis vos, señora, compañera de toda su vida, ante los frios restos de ese muerto inmortal. En la primera explosion del sentimiento, volvíme contra la fatalidad que nos lo arrebató cuando mas lo necesitábamos, y hube de apelar á todo mi ánimo para persuadirme de que no desaparece un espíritu tan vívido cuando se rompe y cae sobre la tierra el organismo que lo contuvo. De todos modos, si queda en los pensamientos que ha difundido, en las obras que ha escrito, en las empresas que ha realizado, en los resplandores que ha despedido su inteligencia, en la levadura de vida que han dejado sus hechos, no queda tal como le vimos en este mundo, el cual parece mas triste y mas oscuro, privado de su presencia y de su palabra.

Francia pierde su principal estadista; la libertad su mas prudente defensor; la república su autorizado gefe; Europa, gloriosísimo nombre que contábamos como uno de sus títulos á llamarse el primero de los continentes; la humanidad una de sus lumbras, cuyo brillo ofusca por su esplendor espiritual á los astros del cielo, no tan luminosos como las grandes lumbras. Financiero, historiador, filósofo, táctico, nombre de Estado, artista, de palabra elocuentísima y de pluma tan creadora como su palabra; organizador de primer orden; con el sentido práctico mas fino, unido al talento generalizador mas grande; con la ciencia mas profunda de la realidad y de la idea, perteneció á esas privilegiadas familias de hombres universales, á esa raza titánica, que creíamos desaparecida de la tierra con los primeros tiempos del Renacimiento. Grandes son las naciones, mayores que sus hijos mas ilustres; pero no puede negarse que sufren modificacion profundísima los destinos de Francia con esta súbita pérdida. Fecundo es el espíritu humano y eterno; pero no puede desconocerse que viene sobre nosotros es-

pesa sombra con la extincion de esa luz. Diríase que la tierra pesa menos en el universo, cuando se confunde con su polvo y sus cenizas un cerebro donde brotaban tantos y tan graves pensamientos.

Querida señora, escribiros una carta que os lleve algún consuelo, y aumento vuestra pena, recordándoos la inmensidad de esta desgracia. Pero si es cierto que el dolor compartido puede creerse aliviado, el vuestro tan intenso resuena desde un extremo á otro del mundo culto, donde quiera que latan los corazones por la libertad y por la patria. Las últimas palabras de vuestro esposo, oídas ayer con tanto entusiasmo y meditadas hoy con tanta reflexión, quedarán como el testamento de esta edad á las edades venideras, por lo mismo que lejos de aconsejar la conquista y el dominio de un pueblo sobre otro pueblo, como los testamentos de los déspotas, aconsejan á la noble Francia la conquista y el dominio sobre sí misma. Todas estas consideraciones bastan para llenar vuestra alma con la religion de esa memoria y para elevar vuestra viudez á la altura de un sacerdocio. Si le habeis visto caer de las cimas de la gloria en las sombras de la muerte, vuestro propio dolorido pensamiento, volviendo sobre sí mismo, os lo mostrará vivo por el recuerdo de sus servicios en las páginas de la historia, y por el esplendor de sus virtudes en el seno de Dios.

Recibid, señora, participándoos á vuestra distinguida hermana Mlle. Dosne, los homenajes de respeto y afecto que os tributa vuestro afectísimo amigo y servidor que B. V. P.—Emilio Castelar.

San Sebastian 6 de setiembre de 1877.»

(«Diario Español.»)

#### ESTADOS-UNIDOS.

Washington 25 de agosto.—La discusion suscitada por las pretensiones de los huelguistas toma proporciones de dia en dia mas considerables. Restablecida casi en todas partes la tranquilidad material, los periódicos, cuya polémica han cesado momentáneamente de aliviar las mútuas recriminaciones de demócratas y republicanos, se ocupan ahora de la «cuestion social.» Se equivocaria sin embargo el que creyera que la «cuestion social» en el sentido europeo se presenta en los Estados- Unidos bajo un aspecto particularmente grave. Lo que dá á las reivindicaciones de los obreros una importancia real es el malestar económico que pesa hace algunos años sobre la república; las doctrinas y las teorías emitidas por los representantes de esa clase son muy vagas y opuestas al principio individualista, que es la base de la sociedad norte-americana, para que puedan ejercer jamás una influencia sensible en la política interior del país.

Es indudable que en América como en Europa los obreros tienden á constituirse en partido político con un programa distinto. Los «mass meetings» que ha habido en Baltimore, en Filadelfia, en Cincinnati y otras ciudades han trazado las principales bases de ese programa. Los obreros piden la abolicion de las leyes que entorpecen la libertad de coalicion para resistir á los excesos del capital, la instruccion gratuita en todos los establecimientos del Estado para los individuos de su clase y la aplicacion universal del sistema cooperativo, lo cual significa que todos los ramos de la industria serian entregados á la explotacion esclusiva de las «Uniones cooperativas» bajo la vigilancia del Estado, que debería igualmente tomar á su cargo los telégrafos y ferro-carriles y administrarlos como los demás departamentos del servicio público. Esto es el socialismo industrial mas completo; la agricultura es la única que se exime de la reglamentacion que trasformaria en otros tantos empleados del Estado á los

huelguistas de Nueva-York y de Chicago. Desgraciadamente para los obreros socialistas esta excepcion basta para hacer impracticable su sistema. Para realizar el ideal de los obreros seria preciso en primer lugar destruir el individualismo de la poblacion agrícola que forma la mayoría electoral, pero los ensayos hechos en este terreno no son los mas propios para alentar las esperanzas de los nuevos reformadores. Es sin embargo muy curioso notar que desde ahora los dos grandes políticos, republicanos y demócratas, traten de atraerse á los campeones de la reforma social.

Los «Wire pullers» del Norte y del Oeste están íntimamente convencidos de que el elemento obrero no puede adquirir por sí propio una influencia preponderante, pero que podria llegar á ser un apoyo respetable para el partido que supiera halagar mejor las pasiones sobrescridadas por la miseria. Los demócratas dan á entender que la cuestion obrera no es mas que un lado del problema que se trata de resolver, porque los obreros son una fraccion de la clase interesante de los «deudores», cuya situacion quisieran mejorar los demócratas. La cuestion obrera, repiten ciertos demócratas, no es mas que la consecuencia de un estado de cosas que paraliza el desarrollo de la industria y de la produccion en general, y para salir de ella, seria preciso aliviar las cargas que pesan igualmente sobre todos los productores y poner en circulacion una cantidad suficiente de dinero para acometer nuevas empresas de que todo el mundo se aprovecharia. De esta suerte los demócratas vuelven á poner sobre el tapete la «repudiation» y la «inflation», las dos panaceas económicas de que no se habia oido hablar desde la eleccion de M. Hayes. Esta vez podrán contar al menos con el apoyo enérgico del nuevo «partido obrero» que veria en esas medidas un camino hacia la liquidacion social. Del mismo modo no puede ocultarse que la «repudiation» encontraria vivas simpatías en el Sud y la «inflation» en el Oeste, pues esos dos grupos están esencialmente compuestos de «Estados deudores» en tanto que el capital acumulado seria principalmente defendido por los Estados de la Nueva Inglaterra y los del Centro.

Se podrian citar tambien algunos políticos de oficio republicanos que han hecho á los obreros proposiciones muy comprometidas. En efecto, el juez West, recientemente nombrado gobernador del Ohio, ha pronunciado en Cleveland un discurso que los periódicos de Nueva-York califican no sin razon de comunista sin embozo. El programa económico de M. West es mucho mas absurdo que el de los obreros, porque no considera la cuestion mas que por un solo aspecto, y propone expedientes que aumentarian el descontento de la gran masa de los trabajadores. M. West quisiera que el Estado impusiese á las Compañías una tarifa de transporte suficientemente remunerador para permitirles pagar bien á sus empleados, y que se fijase por una ley el minimum del salario de los obreros que trabajan en los ferro-carriles y en las minas. No sabemos en virtud de qué principio concede M. West á estas categorías de obreros una posicion privilegiada, ni por qué se habia de obligar al público á renunciar en su favor á los beneficios de la libre competencia, que la ley de la oferta y de la demanda.

Si una ley que garantiza el bienestar de un minimum del salario ha de aplicarse á las demás profesiones? En esta medida M. West no es mas que una tentativa para granjearse el favor de cierta categoría de obreros, y así lo han juzgado los órganos mas sensatos de su partido. Sin embargo, el simple hecho

que el gobernador de un Estado se atreva á emitir opiniones tan subversivas es un indicio que debe tenerse en cuenta. Los obreros y los políticos de oficio quieren explotarse recíprocamente: falta saber si los políticos de oficio podrán continuar mucho tiempo este juego sin comprometer á la vez sus propios intereses y los de la sociedad.

(«Del Nord.»)

#### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

París 8.

Telegrafian de Constantinopla que los rusos solo poseen un reducto en el desfiladero de Schipka.

El gobierno otomano ha contratado con el Banco de Constantinopla un empréstito de dos millones de libras.

La salud del Papa inspira inquietudes.

Los turcos han atacado á Lowatz, siendo rechazados, pero luego han vuelto á reproducir el ataque.

París 9.

El Papa ha dirigido este medio dia un discurso á una seccion de peregrinos.

Niksich rindióse ayer á los montenegrinos á las tres de la tarde.

Los rusos bombardean las posiciones de Plewna.

El «Globo» de Lóndres inserta un despacho de Pera asegurando que los turcos han recobrado á Lovatz.

Los rusos se fortifican en Asia.

El Mariscal ha llegado á Chateau.

El duque Decazes sale mañana para Burdeos.

La guarnicion de Niksich ha sido puesta en libertad por los montenegrinos.

Las fuerzas del gran duque heredero abandonaron á Kasilyevo refugiándose en Oscitza.

El entierro de Mr. Thiers ha sido imponente: 50,000 personas formaban el cortejo y 800,000 han saludado el cadáver en el tránsito. Los comercios han estado cerrados. Se han dado muchos vivas que han sido contestados por una emocion respetuosa en general, demostrando todos los presentes admiracion y orgullo. Han pronunciado discursos Simon, Grevy, Pothuan y Sacy. Al salir del cementerio Mr. Gambetta ha sido objeto de una ovacion.

Corre el rumor de que ha muerto el Papa.

Madrid 9.

Los órganos del Gobierno anuncian la reunion de las Cortes para Enero negando los rumores de próximas elecciones.

El señor Castro embajador de España en Portugal presentó su dimision por escrito.

Resueltos los constitucionales á abandonar la abstencion acordaron dirigir á los comités de provincias una circular de confidencia justificando dicha actitud á pesar de los acuerdos expresados por los comités.

El señor Ministro de Estado permanecerá en Madrid para activar las negociaciones pendientes sobre la cuestion arancelaria, continuando el señor Cánovas en compañía del monarca.

El general Serrano á pesar de las declaraciones de los periódicos constitucionales niégase que continúe llevando el nombre de Jefe del partido, habiéndolo manifestado así recientemente á los señores Ulloa y Sagasta.

Los capitalistas cubanos que se hallan accidentalmente en San Sebastian acordaron activar la emision de obligaciones de los diez millones de duros considerados por el Gobierno necesarios en definitiva para la campaña de invierno de Cuba.

Telégrama de Bucharest de hoy al medio dia anuncia que la accion se ha generalizado en toda la línea de Plewna, continuando el asalto encarni-

zado.

Los rumanos avanzan.

El cuartel general ruso se halla en Cansmahola.

Telégramas de París anuncian que se espera brevemente allí á la reina Isabel, pero la prensa ministerial de Madrid se inclina á creer que permanecerá algun tiempo en el Escorial.

Llegaron felizmente á Cuba los cuatro vapores conduciendo tropas de Cádiz, Barcelona, Santander y Alicante.

El grupo que capitanea el señor Bugallal, separado de la mayoría á fines de la legislatura, volverá á apoyar al gobierno por la mediacion del señor Elduayen.

París 10.

De Constantinopla confiesan que los turcos han sido rechazados en los ataques de Lovatz.

Parte del ejército de Suleiman ha pasado los Balcanes.

Plewna se defiende tenazmente.

El Czar está presenciando el ataque.

Los rumanos han tomado un reducto y hoy quizá se dé el asalto.

En Washington se han izado á media asta las banderas de los edificios públicos en señal de luto por la muerte de Mr. Thiers.

Madrid 11.

Han caido muchos turcos prisioneros.

Otra victoria han alcanzado los rusos, derrotando á los turcos en Podgoritz.

El gobierno mantiene la integridad de la reforma arancelaria, á pesar de las gestiones de los industriales de Cataluña.

En la última conferencia del representante de Francia en Madrid con el señor Silvela insistió aquel en que se suspendan la aplicacion á Francia de las tarifas diferenciales, pero se niega que el gobierno ofreciera transigir en términos absolutos, debiendo acordarse en el consejo de mañana la solucion definitiva.

Bélgica considera violado el tratado de comercio si se le aplican las tarifas diferenciales, fundándose en que forman parte integrante de dicho tratado las tarifas primitivas. Planteada así la reclamacion, España se verá obligada á atenderla.

En el consejo de mañana se resolverá el nombramiento del señor Cortés Llanos para la intendencia de palacio.

La reunion de las Córtes se anunciaba hoy para febrero.

Su Majestad volverá á la Granja despues de presidir el consejo en el Escorial, creyéndose que le acompañará la reina Isabel.

## Crónica Local.

**Fuera pereza y á Barcelona.**—Nos recomiendan con toda eficacia desde Barcelona, con motivo de las grandes fiestas que se están preparando en aquella Capital, invitemos á todas las personas de esta ciudad que se dedican á confeccionar objetos de mariscos, tan celebrados por propios y extraños, envíen á dicha capital el mayor número de ellos posible, los cuales deberán ser espuestos en un salon apropósito é inmediato al Acuario que con aplauso público se está preparando en las inmediaciones de aquel puerto y cuyos objetos serán rifados ó vendidos con probabilidad de adquirir altos precios. Por nuestra parte no podemos menos de interesar á nuestros paisanos, para que respondan dignamente á este llamamiento, pues seguramente les dará honra, fama y pingües ganancias.

\* \* \*

**A las ocho y media de la mañana ha fon-**

deado en este puerto procedente de Argel con escala en Palma, el vapor de nuestra matrícula *Mahónés* al mando del capitán D. José Pons, conduciendo los siguientes pasajeros:

D. Juan Mercadal y Orfila.—José Capó.—Pedro Pons Benejam.—Pedro Pons Coll.—Pedro Gomila Sintés.—Magdalena Moll Febrer y una hija.—Juan Alzina Mascaró y su hermana Rosalía.—Miguel García Pons.—Catalina Pons Nin.—Francisco Terrés Quintana.—Juan Albertí su señora y dos hijas.—Francisco Pons y Cárlos.—Catalina Carreras Orfila.—Jaime Roselló su esposa y un hijo.—Juan Gornés y Pons.—Tomás Orfila.—Antonio Torrent y su hijo.—Mariana Cardona y su nieta Mariana.—Miguel Pons Villalonga.—Antonio Blanc.—Cristóbal Sintés.—Margarita Torres y dos hijos.—Andrés Triay.—Pedro Castell.—José Palliser Orfila.—Juan Salord y Camps.—José Gimenez Pons.—Francisco Gomila Pons.—Antonio Mercadal.—Cristóbal Gaudmés.—Catalina Pons y una hija.—Margarita Pons Sintés.—Kromen Jean.—Juan Alcántara.—Total 47 pasajeros.

\* \* \*

**Esta tarde se ha derrumbado, sin que** ocasionara desgracia alguna, parte del techo de la casa números 33 y 35 de la calle Cuesta de Deyá, proveniente sin duda dicho derrumbamiento el ser el dicho techo ya viejo y hallarse la casa desde mucho tiempo paralizadas sus obras que en ella se están verificando.

Como es consiguiente, los vecinos de aquel contorno se han alarmado y puesto el hecho en conocimiento del señor Teniente encargado de la policia urbana se ha apersonado en dicho punto con un entendido maestro albañil; que despues de reconocido el desperfecto ha declarado éste no amenazar peligro el fróntis como se creia, pero sí, la otra parte del techo, habiendo dado orden dicha autoridad para evitar desgracias, el proceder inmediatamente á su demolicion.

\* \* \*

**Como pueden ver nuestros lectores por** medio del anuncio que publica la Alcaldía de esta ciudad, ya se han recibido las nuevas cédulas personales.

\* \* \*

**La Administracion económica de las Ba-** leares publica el siguiente anuncio:

«La Direccion general de la deuda pública en circular de 31 de Agosto último ha dispuesto prorogar nuevamente el plazo hasta el 31 de Octubre próximo venidero para la admision por esta Administracion económica de las facturas llamadas á convertir en deuda amortizable al 2 p<sup>o</sup> por el artículo 2.º de la ley de 21 de Julio de 1876. Palma 10 Setiembre de 1877.—El Gefe económico, Luis Martinez de Hervás.»

\* \* \*

**Proyéctase la creacion de una gran so-** ciedad de socorros mútuos de maestros de instruccion primaria. *El Magisterio* indica los medios de que la sociedad se forme sin que los profesores tengan necesidad de nombrar delegados que hagan gastos para ir á Madrid con tal objeto.

\* \* \*

**Por parte telegráfico se sabe la llegada** del vapor «Franolí» á Port-Sait el sábado último sin novedad.

\* \* \*

**Leemos en «La Crónica de Cataluña.»**

«Parece que el gobierno ha contestado negativamente á una consulta sobre si las personas que sirven escuelas con certificado de aptitud que la junta

de instruccion pública espide, tienen derecho á figurar en las listas electorales.»

## Anuncios.

### Alcaldía de Mahon.

#### CEDULAS PERSONALES.

Por el correo de ayer se recibieron en esta Alcaldía las nuevas cédulas personales, para cuya provision podrán acudir desde el día de hoy á las Casas Consistoriales los que por la Instruccion vienen obligados á la adquisicion de dicho documento, los cuales se distribuirán á domicilio sino se presentan á recogerlas.

Formado con escasos antecedentes el padron de personas llamadas á proveerse de éstas, en la inteligencia de que su expedicion habia de ajustarse á las disposiciones anteriores que han sido reformadas, naturalmente tiene que adolecer de defectos substanciales; y no habiendo ya medio de subsanar estos trabajos, mandados llevar á efecto por la superioridad, su tiempo para formar otros, há sido preciso la publicacion de ciertas y determinadas aclaraciones como las que contiene la Real Orden de 9 de Agosto último que á continuacion se inserta, porque conviene que la conozcan los contribuyentes al impuesto de cédulas, para evitarles la responsabilidad en que se les declara si no se provéen de la que realmente les corresponda, aun cuando les sean entregadas á domicilio cédulas de clase inferior á la en que deben contribuir; pues aunque crean que esto es lo más lógico, lo mas natural y lo mas ordenado, debe uno hacerles comprender que no es así, porque los primeros trabajos no están bien hechos, y que si bien ellos no los hicieron ni conozcan la Instruccion, ni es posible admitir el principio rotundo en absoluto, de que todo el mundo debe conocer cuanto se legisla, se escribe y se publica, porque ni aún para los mas ilustrados y mas desocupados es aceptable, pudiera irrogarles perjuicio su ignorancia ó buena fé.—Mahon 14 de Setiembre de 1877.—El Baron de las Arenas.

#### REAL ÓRDEN QUE SE CITA.

Exmo. Sr: Debiendo procederse en breve á la distribucion de las cédulas personales á domicilio, y surgiendo la dificultad de que algunos Ayuntamientos han formado los padrones con escasos antecedentes, en la inteligencia de que la expedicion de las cédulas habia de ajustarse á las disposiciones anteriores, que han sido reformadas por la ley de 11 de Julio de este año, S. M. el Rey (Q. D. G.) para evitar las dilaciones que producirian una nueva formacion de padrones, y resolver al propio tiempo algunas consultas que sobre la inteligencia de la nueva Instruccion para la administracion de este impuesto se han hecho, ha tenido á bien disponer prevenga á V. E.

1.º Que en los padrones especiales que para la distribucion de cédulas hayan formado los Ayuntamientos y que en lo sucesivo formen, no es óbice, para la exaccion de la responsabilidad por adquisicion de cédulas de clase inferior á la correspondiente, el que aquellos no se autoricen por las cabezas ó jefes de familia, porque la indicada responsabilidad es personalísima, segun el Art. 56 de la Instruccion, que la impone á quien se provea de cédula de clase inferior, si la falta le fuese imputable por no haber hecho la relacion consiguiente.

2.º Que las señas personales que debén espresarse en las cédulas se extiendan por los agentes á quienes los Alcaldes encomiendan la distribucion cuando no lo hagan los Habilitados ó Pagadores, en cuyo caso las estenderán estos.

3.º Que las personas que por rentas, sueldos, contribuciones ó alquileres no resulten comprendidas en los artículos 19 y 20, y necesiten adquirir cédula para cualquiera de los actos comprendidos en el Art. 2.º no deben incluirse, ni considerarse incluidas en los padrones especiales de cédulas, pudiendo en todo tiempo obtenerlas de la clase 6.ª por el padron general del vecindario, sin incurrir en la consideracion de morosos ni en el recargo consiguiente, sin sujecion al plazo de ocho dias que señala el Art. 49, y sin necesidad por parte de los Alcaldes de suscribir los conocimientos, notas y esplicaciones que el mismo determina.

4.º Que los que, percibiendo haberes del Estado, deban recibir las cédulas por conducto de los habilitados ó pagadores y necesiten adquirirlas de clase superior á la correspondiente por este concepto, están en el deber, ya pertenezcan al órden civil ó militar, de manifestarlo oportunamente á quienes hayan de facilitársela; en la inteligencia de que los militares, que necesiten cédulas por concepto superior, deberán formalizarlas en el Ayuntamiento respectivo y satisfacer al mismo el recargo municipal correspondiente.

Y 5.º Que los que dirijan solicitudes á Autoridades ú Oficinas situadas en poblaciones distintas de las de su residencia, no necesitan acompañar sus cédulas personales, siendo suficiente que expresen en el ingreso del escrito el punto y fecha de expedicion de las cédulas, sus números impreso y manuscrito, el barrio, calle y domicilio correspondiente; reservándose la Administracion el derecho de practicar las comprobaciones que estime oportunas, y el de entregar á los Tribunales á los que por este medio cometan falsedad.

Lo que de Real órden comunico á V. E. para su conocimiento y demás fines. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 9 de Agosto de 1877.—Oro- vio.—Sr. Director general de Impuestos.

### D. José M.ª Ramirez de Aguilera Juez de 1.ª instancia del Partido de Menorca.

Hago saber: que el dia quince de Octubre próximo y hora de las once de la mañana se alquilarán y arrendarán en publica subasta en este juzgado y en el municipal de Ciudadela simultaneamente, por término de un año, á contar desde el diez y seis de dicho mes de Octubre y concluirán en quince del mismo del año próximo mil ochocientos setenta y siete, con arreglo al pliego de condiciones obrante en los mismos, las fincas siguientes de la testamentaria de don Gabriel Saura y Carreras.

1.º La casa número dos en la calle de Artruix de Ciudadela bajo el tipo de ciento ochenta pesetas.

2.º La casa número cuatro, en la misma calle, bajo el de cuarenta y cuatro pesetas.

3.º La casa número cuatro, en la calle del Santísimo, bajo el de sesenta pesetas.

4.º La casa número cinco, en la calle de San Juan, bajo el de treinta y nueve pesetas veinte céntimos.

5.º El huerto del pla, sito extramuros de Ciudadela, bajo el de diez y seis pesetas veinte y tres céntimos.

6.º La viña Garregona, situada en tierras de Rafalet del término de Ciudadela, bajo el de setenta y una pesetas cincuenta céntimos.

7.º La viña denominada Oléa, sita en dicho término y camino de Son Salomé, bajo el de veinte y siete pesetas sesenta y cuatro céntimos.

No se admitirá postura alguna que no cubra el precio señalado á cada finca.

Dado en Mahon á doce de Setiembre de mil

ochocientos setenta y siete.—José M.ª Ramirez de Aguilera.—Juan Allés, Esno.

### Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca.

Hace saber: Que necesitando adquirir para el consumo de la máquina del Cañonero Somorrostro estacionado en esta Isla y demas atenciones del servicio, varios efectos de la mejor calidad, como son, aceite comun, algodón en rama, leña, y sebo en pan, se procederá con arreglo á las disposiciones vigentes á una pública subasta que tendrá lugar en las oficinas de esta Comandancia el dia 15 del corriente y á las once de la mañana ante una Junta compuesta del indicado Sr. Comandante, el del espresado Cañonero y segundo Comandante de Marina de esta Provincia á cuya Junta deberán presentarse en pliego cerrado las proposiciones; siendo aquello adjudicado al mejor postor y por el término de dos años contados desde el dia que se celebre dicha subasta.—Mahon 11 de Setiembre de 1877. J. Cardona y Neto.

#### MODELO DE PROPOSICION.

D. F. F. se compromete facilitar por el término de dos años contados desde el 15 del actual, los géneros que esta Comandancia de Marina pida y que se espresan en la subasta que ha de tener lugar en el dia mencionado, en el bien entendido, que dichos géneros serán de la mejor calidad y á los precios siguientes:

	Pesetas	Céntimos.
Leña kilógramo. . . . .		
Sebo en pan Id. . . . .		
Algodón en rama Id. . . . .		
Aceite comun litro. . . . .		

Firma del proponente.

## FORTEZA PLATERO MALLORQUIN.

El mártes próximo debe llegar á esta Ciudad portador de un rico surtido de joyería de oro y plata de las fábricas mas acreditadas del extranjero.

Lo avisa para conocimiento del público.

### Para vender.

Por ausentarse sus dueños se venden los muebles de la casa calle Cos de Gracia número 38; y una casa situada en el pueblo de Villa-Cárlos calle Mayor número 96 con su correspondiente jardin y cisterna.

Informarán calle Cos de Gracia número 38.

## TRASLADO. LA BELLA AURORA.

CALLE DEL CASTILLO NUM. 46.

El dueño de este establecimiento participa al respetable público haber trasladado su tienda á la

CALLE NUEVA NUM. 23

donde encontrarán un hermoso y variado surtido de puntillas, entredos, guipur, festones, guarniciones, terciopelos, fiécos rizados, cintas fay y gro, medios aderezos, pendientes, medallones, guarda pelos, cepillos, portamonedas, petacas, pipas, camisetas interiores, camisas para caballero, cuellos y puños, hilos de máquina, corsés, perfumerías, juguetes y otros mil clases de artículos todo á precios arreglados.

## Subasta.

A voluntad de sus dueños se vende á pública licitacion, siempre que la postura fuere competente, la casa sita en esta Ciudad calle de Sta. Eulalia número 13. Dicha licitacion tendrá lugar el dia 8 de Octubre próximo á las once de su mañana en la Plaza de la Constitucion, bajo las condiciones que pondrá de manifiesto en el acto de la subasta el pregonero público.

### Seccion Religiosa.

#### Santo de hoy.

La Exaltacion de la sta. Cruz.

#### CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora del Rosario, en Santa María.

En la ermita de Ntra. Sra. de Gracia continúa por la tarde el devoto y solemne Novenario en honor de la propia Señora. Padre-nuestros, gozos y despidos con armonium y piano; y sermon que dirá D. Antonio Pons vicario de la Parróquia de Sta. María.

#### Santo de mañana.

Sto. Domingo en Soriano y sta. Eutropia viuda.

### PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 13.—12 t.

Mahon 13.—9: 2 n.

En el Consejo de ministros celebrado en el Escorial se ha tratado de los refuerzos mandados á la isla de Cuba, de cuando deben reunirse las Córtes, de los faustos sucesos, tarifas de aduanas, negociaciones con Francia, contratacion de 3.000 toneladas carbon asturiano y del viaje de la reina Isabel.

Madrid 13.—5:40 t.

Mahon 13.—9:27 n.

El Sr. Cánovas y los ministros regresaron.

Los rusos rechazaron a los turcos en Plewna. Continúa la batalla. Los rusos han ocupado las alturas de Granitza.

Es inminente una batalla en Biela.

Interior, 12:25.

Exterior, 12:40.

Bonos, 68:75.

Madrid 13.—6:30 t.

Mahon 13.—9:34 n.

Inglaterra ha mandado construir treinta barcos torpedos.

Asegúrase que D. Cárlos de Borbon y el cabecilla Boet asisten á la batalla de Plewna.